

hukumnya wajib atas wanita yang di tinggal mati suami, karena sesuatu yang di bolehkan sesudah ada larangan adalah wajib. Satu-satunya ulama yang tidak mewajibkan ihdad atas wanita yang di tinggal mati oleh suaminya adalah Imam Hasan Al Basyry, meskipun demikian menurut Sayyid Abu Bakar Al Dimiyati, hal tersebut tidaklah menyebabkan cacatnya Ijma ulama (Al Dimiyati, t.th:IV/43).

Dalam Al Mughni juga dijelaskan bahwa pendapat Imam Hasan tidak mewajibkan ihdad itu adalah "Syad" dan bertentangan dengan "Assunnah", untuk itu pendapatnya tidak boleh diikuti (Ibnu Quddamah, 1984:VII/124).

B. Hikmah dan Tujuan Ihdad

Sebagian kepercayaan masyarakat terhadap wanita yang ditinggal mati oleh suaminya antara lain diharamkan berbicara dengan lelaki dan lelaki itu haram berbicara dengannya dan bertemu dengannya, tidak boleh melihat laki-laki bila ia melihat laki-laki wajib mandi meskipun melihatnya termasuk yang dimaafkan juga tidak boleh melihat bulan, menyentuh garam, menyentuh rempah-rempah dan kakinya tidak boleh menyentuh tanah dan ada lagi kepercayaan, untuk menunjukkan kesetiaan seorang isteri ketika ditinggal mati suaminya ia dibakar bersama dengan

jenazan suaminya (Qordowi, 1994:629).

Demikian halnya yang terjadi pada bangsa Arab pada zaman Jahiliyah berlebihan dalam menghormati nikah dan mengkuduskan hak suami, sehingga istri harus memakai pakaian jelek atau pakaian hitam saat kematian suaminya. Perempuan itu dalam duka cita selama satu tahun penuh. Selama itu dia tidak boleh berhias, tidak boleh memakai parfum, tidak boleh berteman, dan tidak boleh keluar rumah. Dan apabila masa satu tahun telah berakhir ia diwajibkan mematuhi semua kegiatan jahiliyah, seperti melakukan upacara-upacara tertentu yang tidak ada kaitannya sama sekali dengan kepentingannya. Antara lain: Bila melihat seekor anjing lewat, ia harus mengambil segumpal tahi ternak kering lalu di lemparkan kearah anjing itu. Dan ia dilarang menunggang kuda atau unta, yang hanya boleh di tunggangi yaitu keledai atau kambing kibas (Qordowi, 1994:630).

Merujuk hal di atas, juga telah dijelaskan dalam sebuah hadits dari Ummu salamah "Bahwa wanita yang di tinggal mati suaminya harus masuk gubuk kecil dan memakai baju yang paling buruk dan tidak boleh mengenakan wewangian selama satu tahun, kemudian sesudah setahun di bawakan kepadanya keledai atau kambing atau burung lalu ia bersihkan semua kotoran badannya itu dengan binatang itu (dikuliti) dan jarang sekali binatang yang digunakan

untuk membersihkan badannya dapat hidup yakni segera mati, kemudian ia keluar dari biliknya, lalu diberikan kotoran unta untuk di lemparkannya, kemudian ia kembali seperti biasanya menggunakan wewangian dan lain-lainnya. Dan dijelaskan oleh Imam Malik, cara untuk membersihkan badan yaitu dengan mengusap-usapkan badannya kepada binatang tersebut (Al-Bukhari, t.th:III/284. Dan menurut Al Munzir hadits ini di riwayatkan oleh Imam Bukhari, Imam Muslim, Imam Turmudzi, Imam Nasa'i, dan Imam Ibnu Majah (Al Jauziyah, 1978:VI/404).

Di saat itulah Islam datang dengan membawa cahaya dan pesonanya untuk mengangkat harkat dan martabat wanita dari belenggu jahiliyah dengan menjadikan ihdad hanya terbatas pada hiasan dan wewangian serta tidak dalam jangka waktu satu tahun, tetapi hanya empat bulan sepuluh hari., yaitu sesuai dengan lama masa iddah wafat. Adapun ketentuan ihdad selama empat bulan sepuluh hari sesuai dengan lama iddah karena kematian suami, ketentuan itu sebagai rahmat, belas kasihan dan melindungi kehormatan serta menolak adat istiadat jahiliyah. Di samping itu ketentuan tersebut mempunyai hikmah yang nyata yaitu karena janin (embrio) diam di dalam kandungan ibu selama empat puluh hari sebagai nutfah (cair yang kental), empat puluh hari sebagai alaqoh (segumpal darah), dan empat puluh hari sebagai Muthghah (segumpal daging) yang

suaminya yang meninggal, umpamanya karena suaminya belum baligh, atau terbukti suaminya itu pergi darinya sejak lebih dari empat tahun yang lalu, maka iddahnya bearakhir dalam empat bulan sepuluh hari, baik suaminya itu sudah pernah di campuri ataupun belum (Umar Sitanggal, 1994, III dan IV : 403). Adapun dalil dari ketentuan di atas adalah firman Allah Swt. surat at-Tholag ayat 4 yang menjelaskan bahwa wanita yang hamil iddahnya sampai melahirkan dan surat al-Baqarah ayat 234 yang menjelaskan bahwa seorang isteri yang ditinggal mati oleh suaminya wajib beriddah selama empat bulan sepuluh hari (lihat hal. 18).

Dari kedua ayat ini K. H. Anshari Umar Sitanggal berkata bahwa, ayat yang pertama (Al Baqarah, 234) di atas bersifat umum, mencakup wanita yang hamil maupun yang tidak, adapun ayat yang kedua (al thalaq, 4) mengecualikan wanita hamil dari ketentuan umum dan memberinya hukum khusus. dengan demikian ia merupakan dalil yang membedakan antara iddah wanita hamil dengan wanita yang di tinggal mati suaminya dalam keadaan tidak hamil, adapun dalil yang dari As

ba'in, selama masa iddah tidak boleh keluar dari rumahnya siang atau malam, perbedaan tersebut terjadi menurut golongan ini, karena wanita yang di talak, selama masa iddah nya nafkahnya masih merupakan tanggungan dan jaminan suaminya, sedangkan wanita yang ditinggal mati oleh suaminya, nafkah dari itu tidak ada, karena itu ia boleh keluar rumah mencari nafkah untuk kebaikan dirinya sendiri (Sabiq, 1992:I/286).

Keterangan Sayyid Sabiq di atas agak berbeda sedikit, dengan keterangan yang dikemukakan oleh Wahbah Al Zuhaili, yang mengatakan. Menurut golongan Hanafiyah, wanita yang ditinggal mati suaminya diperbolehkan keluar di siang hari, untuk memenuhi keperluan-keperluannya, karena wanita itu berhajat keluar rumah di siang hari untuk berusaha mencari nafkah. Ia melakukan hal tersebut karena ia tidak mendapatkan nafkah lagi dari suaminya yang sudah wafat, nafkah harus diusahakannya sendiri, namun demikian ia tidak boleh keluar pada malam hari, sebab keluar di malam hari tidak ada keperluan baginya (Al-Zuhaili, 1989:VII/654).

Perbedaan antara keterangan Sayyid Sabiq dan Wahbah Al Zuhaili ini terletak pada kebolehan keluar di malam hari. Menurut

Sayyid Sabiq, golongan Hanafiyah membolehkan wanita itu keluar pada sebagian malam asal ia tetap bermalam di rumahnya sendiri, sementara menurut Wahbah Al Zuhaili, wanita tidak boleh keluar dimalam hari. Selain dari masalah ini, tidak ada perbedaan di antara keduanya mengenai pendapat hanafiyah. Baik Sayyid Sabiq maupun Wahbah Al Zuhaili tidak menyebutkan sumber pendapat golongan Hanafiah tersebut sehingga sulit di ketahui ulama Hanafiah yang mana yang berpendapat sebagaimana yang dikemukakan oleh Wahbah Al Zuhaili, mungkin saja kedua penulis ini mengambil pendapat yang berbeda.

Adapun pendapat yang cukup ketat dari golongan Hanafiah ini mengenai wanita yang di talak bain. Wajib berihdad, di samping itu juga tidak boleh keluar dari rumahnya, dengan demikian bagi wanita yang ditalak bain, sekalipun tidak lagi bisa berkumpul kembali dengan suaminya kecuali syarat-syarat untuk kawin kembali terpenuhi, berlaku dua kewajiban. Pertama wajib berihdad dan kedua wajib tinggal di dalam rumah selama masa iddah.

Golongan Malikiah dan Hanabilah berpendapat, bahwa wanita yang sedang dalam keadaan iddah, boleh keluar untuk keperluan-keperluannya di siang hari, baik iddah karena di tolak suaminya ataupun karena kematian.

itu kepada nabi Saw., Maka sabdanya :
 Keluarlah engkau untuk memotong kurma^{mu},
 semoga engkau akan bersedekah dengan kurma
 itu atau berbuat kebaikan." (H.R. Abu Dawud)

Dan Hadist lain riwayat Imam Mujahid :

استشهد رجال يوم أحد، فجاء نسائهم برسول
 الله صلى الله عليه وسلم، وقلن: يا رسول الله،
 قم فاحضن بالليل، أفنيت عند أجداننا، فإذا أصبحنا
 بآذنتنا إلى بيوتنا؟ فقال رسول الله صلى الله
 عليه وسلم: تحدثن عند أجدانن حتى إذا أردتن
 النوم فلتؤبن كل واحدة إلى بيتها.

(Al-Zuhaili, 1989, VII : 655 dan Sabiq, 1992,
 II : 256)

Artinya:

"Beberapa sahabat laki-laki mati syahid
 dalam Perang Uhud, lalu istri-istri mereka
 datang kepada Rasulullah, kami tinggal
 sendiri di malam hari, maka apakah kami boleh
 bermalam ditempat seorang di antara kami dan
 kalau pagi hari kami cepat-cepat pulang
 kerumah kami. Maka sabdanya: Omong-omonglah
 kalian dengan salah seorang di antara kalian,
 sampai kalian mau tidur, jika kalian sudah
 mau tidur, hendaklah tiap-tiap orang pulang
 kembali kerumahnya." (H.R. Mujahid)

Apabila Hanafiah, Malikiyah dan
 Hanabilah, membolehkan wanita yang kematian
 suaminya untuk keluar rumah terutama di siang
 hari, lain halnya dengan golongan Syafi'iah,
 menurut golongan ini wanita yang beriddah

apakah wanita seperti wajib ihdad selama iddah sebagaimana wajibnya ihdad karena kematian suami atau tidak ?. Imam Malik secara tegas menyatakan, tidak ada ihdad kecuali pada iddah karena kematian suami (Ibnu Rusyd, t.th., II : 122) pernyataan ini mengandung arti bahwa wanita yang ditalak bain tidak wajib ihdad, termasuk juga di sini wanita-wanita lainnya yang ditinggal mati oleh suaminya, seperti wanita yang ditalak raj'i.

Bertolak belakang dengan Imam Abu Hanifah, Abu Ubaid dan Abu Tsaur berpendapat, bahwa "ihdad" pada iddah karena talak bain hukumnya wajib karena diqiyaskan pada wanita yang ditinggal mati oleh suaminya (Ibnu Rusyd, t.th., II : 122 dan Al Asqolani, t.th., IX : 486). Alasan kelompok Hanafiah kewajiban ihdad atas wanita yang ditalak bain ialah ihdad merupakan hak syar'i dan merupakan manifestasi dari rasa duka cita karena ditalak oleh suaminya sehingga ia tidak lagi berkumpul dengan bekas suaminya (kecuali terpenuhi persyaratan tertentu), seperti wanita yang kematian suami. (Al-Zuhaili, 1989, VII: 661).

Jumhur ulama termasuk Imam Syafi'i, berpendapat, wanita yang ditalak bain tidak wajib ihdad, tetapi sunnah melakukannya. Alasannya, suami

wanita tersebut melakukan tindakan yang menyakitkan dengan talak bain. Karena itu tidak sepantasnya wanita yang ditalak bain berduka cita dengan melakukan ihdad. Disunnahkan berihdad bagi wanita yang ditalak bain, agar tidak terjadi hal-hal yang negatif, yang membawa pada kerusakan. (Al-Zuhaili, 1989, VII : 661).

Imam Syafi'i mengatakan, dalam "Al Umm" saya lebih suka wanita yang di talak bain melakukan ihdad sebagaimana wanita yang di tinggal mati suaminya, ihdad itu dilakukan selama masa iddah talak. Pendapat ini merupakan pendapat para tabi'in, dan saya tidak memperoleh keterangan dari mereka tentang kewajiban ihdad atas wanita yang ditalak bain, karena keadaan wanita yang ditalak bain dengan wanita yang ditinggal mati suaminya berbeda, sekalipun dalam beberapa hal ada persamaannya. (Al-Asy'afi'i (A), t.th., V : 246). Keterangan ini menunjukkan bahwa bagi Imam Syafi'i ihdad tidak wajib dilakukan oleh wanita yang di talak bain, tetapi jika ia melakukannya itu lebih baik.

Apabila ulama berbeda pendapat tentang wajib tidaknya ihdad bagi wanita yang di talak bain maka mereka sepakat tentang tidak wajib ihdad bagi

zimmi, keduanya tidak wajib ihdad, sebab keduanya tidak mukallaf. Demikian pula dengan Ummu Walad (Hamba perempuan yang telah memperoleh anak dari tuanya), menurut Hanafiah, tidak wajib ihdad, sebab ia bukan berstatus istri, (Al-Zuhaili, 1898, VII : 660). Sedangkan hukum ihdad berkaitan dengan masalah perkawinan (suami istri).

Menurut pendapat jumhur ulama, kewajiban ihdad meliputi semua istri yang dinikahi secara sah baik wanita itu masih kecil maupun dewasa, gila atau tidak, muslimah atau kitabiah. Bahkan Hanabilah berpendapat, termasuk juga budak yang dijadikan istri. Namun pendapat Hanabilah ini ditolak oleh Malikiah dan Syafi'iah. Menurut kedua golongan ini tidak wajib ihdad atas para budak karena mereka bukan berstatus istri-istri. Selanjutnya Malikiah dan Syafi'iah berpendapat, anak kecil dan kafir zimmi wajib berihdad karena meskipun mereka tidak mukallaf namun dipersamakan dengan mukallaf dalam hal meninggalkan sesuatu yang diharamka seperti minuman keras dan berzina. Perbedaannya cuma terletak pada kadar dosanya. Demikian juga dalam perkara ihdad, karena hak-hak zimmi dalam nikah seperti hak-hak wanita muslimah, maka wanita zimmi pun wajib berihdad (al-Zuhaili,

bagi wanita berihdad adalah iman, sedang alasan lain yang dikemukakan oleh golongan ini ialah ihdad merupakan suatu ibadah yang tidak dapat difahami maknanya (Ibnu Rusyd, t.th., II : 124). Karena itu, hanya wanita muslimah saja yang diwajibkan ihdad, sebab tanpa keimanan tidak berlaku ketentuan-ketentuan tentang ihdad pada diri wanita muslimah yang ditinggal mati suaminya.

Bagi ulama yang berpendapat bahwa wanita non muslim, wajib berihdad (dalam hal ini wanita zimmi atau ahlul kitab) beralasan, ihdad merupakan ibadah yang dapat difahami maknanya, yaitu menghindarkan wanita dari pandangan laki-laki atau sebaliknya, karena itu mereka mempersamakan antara wanita kafir dan wanita muslimah, keduanya wajib berihdad. (Ibnu Rusyd, t.th., II : 124).

Fuqoha yang membedakan antara wanita merdeka dengan wanita budak mendasarkan pendapatnya kepada suatu anggapan bahwa kematian seorang suami melahirkan dua kewajiban; pertama, ihdad (berkabung); dan kedua menahan diri agar tidak keluar rumah. Bagi budak wanita, gugur larangan keluar rumah oleh sebab itu, gugur pula larangan untuk berhias diri, sedangkan ulama yang berpendapat bahwa umul walat (hamba perempuan yang

